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Bratři! Jako tělo je pouze jedno, i když má mnoho údů, ale všechny údy těla, 
přestože je jich mnoho, tvoří dohromady jediné tělo, tak je tomu také u Krista. 
Neboť my všichni jsme byli pokřtěni jedním Duchem v jedno tělo – ať už jsme židé 
nebo pohané, otroci nebo svobodní – všichni jsme byli napojeni jedním Duchem. 
Ani tělo se přece neskládá z jednoho údu, ale z mnoha. Kdyby řekla noha: „Nejsem 
ruka, a proto nepatřím k tělu,“ proto ještě k tělu patří! 

Non lascerà vacillare il tuo piede,
non si addormenterà il tuo custode.
Non si addormenterà, non prenderà sonno
il custode d’Israele.
Il Signore è il tuo custode,
il Signore è la tua ombra
e sta alla tua destra.

Sono diversi i testi della Bibbia che riguardano i pellegrinaggi, anche perché tra le
feste di Israele vi erano tre pellegrinaggi obbligatori per tutte le famiglie e tribù (più 
precisamente, obbligatori per i maschi adulti), tre viaggi che comportavano la 
“salita” al monte del Tempio di Gerusalemme: il pellegrinaggio della Festa delle
Capanne, quello di Pasqua, quello di Pentecoste. Anche la piccola famiglia di Gesù 
di Nazaret, come racconta il vangelo di Luca, sale a Gerusalemme per la Pasqua, 
mentre nel vangelo di Giovanni si legge che Gesù ha preso parte a tutti e tre questi 
pellegrinaggi. 
Il Salmo 120 è il secondo dei quindici Salmi delle “salite” o delle “ascensioni”, canti 
corali che accompagnavano i pellegrini che a piedi faticavano non poco per
raggiungere la città santa, che si trova a quasi ottocento metri di altitudine. 
L’orante, già dalla prima frase, invoca l’aiuto di Dio, dal quale solo può venire il 
coraggio di intraprendere un viaggio impegnativo e a volte anche pericoloso.
Perché salire a Gerusalemme? Non è forse più comodo rimanere nelle proprie case
e nei propri villaggi? Il pellegrinaggio – ogni pellegrinaggio – esprime il profondo 
desiderio che alberga in ogni cuore: quello di muoversi, di cambiare, di mettersi in 
cammino per scoprire, durante l’itinerario, tante cose che riguardano la propria vita 
e quella degli altri.
Oggi in molte parti del mondo, e non solo in Giappone, dove è nato questo 
fenomeno, vivono i giovani chiamati hikikomori, che si chiudono in se stessi, non 
escono mai di casa, rifiutano le relazioni sociali, la scuola e il lavoro. Recenti studi 
parlano di un centinaio di migliaia di hikikomori in Italia.
Senza voler giudicare chi vive tale disagio, e immaginando anzi la sofferenza di 
questi giovani e delle loro famiglie, possiamo pensare che a loro manchi 
soprattutto il coraggio: di affrontare la vita con le sue tante contraddizioni, e di 
uscire dalle proprie sicurezze. È più facile e gratificante rimanere nella propria 
comfort zone, mentre uscire fa paura, mette in crisi.
Il pellegrino che decideva di lasciare per un certo periodo di tempo la propria casa 
per andare a Gerusalemme (oppure, oggi, verso altre tappe di pellegrinaggio), si 
esponeva alla fatica e all’imprevisto, e incoraggiava se stesso affidandosi a Dio, che
l’avrebbe protetto da ogni pericolo. Con il suo aiuto – così ci dice il Salmo – Dio 
avrebbe soccorso il viandante, impedendogli di cadere e farsi male, di soffrire i 
sintomi di una insolazione o gli effetti pericolosi e mortali dei raggi lunari (che, come
si credeva allora, potevano addirittura rendere “lunatici”).
Uscire dalla propria casa significa anche avere il coraggio di lasciare i genitori e la 
famiglia, per trovare la propria strada. È curioso che i saggi ebrei interpretassero il 

Tematický horizont: 
Jsme lid poutníků, jako Izrael na cestě do zaslíbené země, jako první 
křesťanské společenství, které se od založení apoštolů považuje za my, kde 
povolání každého z nás je prožíváno v rámci společné a vzájemné 
sounáležitosti. Být lidem nikoho nevylučuje: „lid“  je kolektivní, to 
znamená, že je to slovo, které je vyjádřeno v jednotném čísle, ale vyjadřuje 
pojem bytí mnoha v celku, v jednom těle. Nevyhnutelným prvkem života 
pokřtěného člověka je nehledat osamělou cestu, ale naopak se snažit 
setkat s Kristem a rozpoznat ho ve tvářích  a životech lidí kolem sebe. 

• Cestuješ raději sám nebo ve společenství? Jaké výhody a nevýhody
oba způsoby pro Tebe mají?

• Cítíš se být součástí většího společenství? Jakého konkrétně?
• Dokážeš najít rytmus kroků ostatních lidí, nebo máš tendenci jít

svým vlastním rytmem bez ohledu na kroky ostatních lidí?
• Na jaký zážitek v rámci spolupráce s druhými si vzpomeneš?
• Jaké dary/talenty máš, které bys mohl/a využít ve společenství?

primo versetto del Salmo («Alzo gli occhi verso i monti») giocando sull’assonanza 
tra le parole ebraiche harim (monti) e horim (genitori): «R. Shemuel disse: Alzo gli 
occhi verso i monti, cioè ai genitori, a chi mi ha insegnato e a chi mi ha concepito». 
Il Salmo sembra dirci che i genitori, a un certo punto del percorso, devono lasciare
i figli che stanno uscendo per il loro viaggio. È il Dio di Israele, piuttosto, ad assumere
il ruolo di un vero e proprio compagno di cammino, di un amico che “sta alla tua 
destra”, un amico dal quale verrà l’aiuto. 
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1. Coraggio
1.1. Orizzonte tematico

Coraggio: è il soffio vitale, lo slancio prima della corsa; è la forza che lo starter lascia 
nelle gambe un attimo prima della partenza. Coraggio indica l’agire col cuore, il 
compiere il primo passo di un percorso, perché vuol dire portare in avanti, gettare
il cuore oltre l’ostacolo, lasciarsi condurre dal desiderio e quindi dallo sguardo. 
Coraggio è un atteggiamento che riguarda la prospettiva, il motivo che ti spinge a 
metterti in cammino; ha a che fare con le motivazioni che muovono la vita. 
Il pellegrinaggio è la più grande metafora del cambiamento: ti metti in cammino 
perché cambi la tua posizione iniziale, perché ti pensi in modo diverso e per
ripensarti rispetto a te stesso e agli altri ci vuole coraggio: lo fai quando capisci che
la posizione in cui sei non è più sufficiente, non ti basta più.

1.3. Lectio

Dal Salmo 121

Canto delle salite.

Alzo gli occhi verso i monti:
da dove mi verrà l’aiuto?
Il mio aiuto viene dal Signore:
egli ha fatto cielo e terra.

A kdyby řeklo ucho: „Nejsem oko, a proto k tělu nepatřím“ , proto ještě k tělu patří! 
Kdyby bylo celé tělo jenom oko, kde by byl sluch? Kdyby bylo celé tělo jenom sluch, 
kde by byl čich? Takto však umístil Bůh každý z údů v těle, jak sám chtěl. Kdyby 
všechno bylo jen jeden úd, kam by se podělo tělo? Takto však je sice mnoho údů, ale 
jenom jedno tělo. Oko tedy nemůže říci ruce: „Nepotřebuji tě!“, nebo zase hlava 
nohám: „Nepotřebuji vás!“ Spíše naopak: tělesné údy zdánlivě nejslabší jsou 
nejpotřebnější. A zrovna těm údům, které na těle pokládáme za méně ušlechtilé, 
právě těm v oblékání projevujeme větší pečlivost a údy, za které se stydíme, tím 
slušněji se zakrývají, kdežto údy ušlechtilé (takové ohledy) nepotřebují. Bůh sestavil 
tělo tak, že se údům podřadnějším věnuje větší pečlivost, aby nenastal v těle 
nepořádek, ale aby se údy vzájemně staraly jeden o druhý. Trpí-li jeden úd, trpí s 
ním všechny ostatní údy, je-li některý úd vyznamenán, všechny ostatní údy se s ním 
radují. Vy jste Kristovo tělo a každý z vás jeho úd. Bůh ustanovil, aby v církvi jedni 
byli misionáři, druzí proroky, třetí učiteli. Někteří dále (mají moc dělat) zázraky, 
jiní dar uzdravovat, pomáhat, řídit, mluvit rozličnými jazyky. Jsou snad všichni 
misionáři? Jsou všichni proroky? Jsou všichni učiteli? Mají všichni moc dělat 
zázraky? Mají všichni moc uzdravovat? Mluví všichni jazyky? Umějí všichni (ty řeči 
v neznámém jazyku pronesené) vykládat?

    Spisovatel John Donne řekl, že „Žádný člověk není ostrov, nikdo není jen pro 
sebe, ale je součástí většího celku (kontinentu).“ I proto papež František do úmoru 
opakuje fratelli tutti, že všichni jsme si bratry a sestrami, že jsme sourozenci, 
součástí jedné velké rodiny. Ve křtu se všemi křesťany, v narození se všemi lidmi.

  Navzdory rozdílnému původu a tomu, co nás odlišuje, je možné žít 
plnohodnotný vztah, v němž se umíme navzájem přijímat a chápat. Jde 

o celoživotní cestu, která nás zavazuje k neustálému hledání, jak dobře a věrně
kráčet vedle sebe.

 Papež František v dokumentu Christus vivit (čl. 167) zmiňuje africké přísloví: 
„Pokud chceš jít rychle, běž sám. Pokud chceš dojít dál, tak jedině společně 
s druhými.“ Každý z nás má dary, které jsou nám dány, abychom mohli být
užitečnými, aby společenství („tělo“) mohlo růst.

 Navíc když putuji s druhými, tak se můžu podělit o své radosti z cesty, o své 
poznatky, o nové objevy, ale také o své bolesti a strachy. Ne nadarmo se říká, že 
sdílená radost se násobí a sdílená bolest se dělí. Radost se předáváním rozšiřuje dál 
a dál, je nakažlivá, šíří se jako oheň z jednoho na druhého, naopak když sdílíme 
bolest, tak ji pak s námi nese víc lidí. Nejsme na ni sami. 
     Nikdo z nás není ostrovem, nikdo z nás není sirotkem!

primo versetto del Salmo («Alzo gli occhi verso i monti») giocando sull’assonanza 
tra le parole ebraiche harim (monti) e horim (genitori): «R. Shemuel disse: Alzo gli 
occhi verso i monti, cioè ai genitori, a chi mi ha insegnato e a chi mi ha concepito». 
Il Salmo sembra dirci che i genitori, a un certo punto del percorso, devono lasciare
i figli che stanno uscendo per il loro viaggio. È il Dio di Israele, piuttosto, ad assumere
il ruolo di un vero e proprio compagno di cammino, di un amico che “sta alla tua 
destra”, un amico dal quale verrà l’aiuto. 
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Coraggio: è il soffio vitale, lo slancio prima della corsa; è la forza che lo starter lascia 
nelle gambe un attimo prima della partenza. Coraggio indica l’agire col cuore, il 
compiere il primo passo di un percorso, perché vuol dire portare in avanti, gettare
il cuore oltre l’ostacolo, lasciarsi condurre dal desiderio e quindi dallo sguardo. 
Coraggio è un atteggiamento che riguarda la prospettiva, il motivo che ti spinge a 
metterti in cammino; ha a che fare con le motivazioni che muovono la vita. 
Il pellegrinaggio è la più grande metafora del cambiamento: ti metti in cammino 
perché cambi la tua posizione iniziale, perché ti pensi in modo diverso e per
ripensarti rispetto a te stesso e agli altri ci vuole coraggio: lo fai quando capisci che
la posizione in cui sei non è più sufficiente, non ti basta più.

1.3. Lectio

Dal Salmo 121

Canto delle salite.

Alzo gli occhi verso i monti:
da dove mi verrà l’aiuto?
Il mio aiuto viene dal Signore:
egli ha fatto cielo e terra.

Non lascerà vacillare il tuo piede,
non si addormenterà il tuo custode.
Non si addormenterà, non prenderà sonno
il custode d’Israele.
Il Signore è il tuo custode,
il Signore è la tua ombra
e sta alla tua destra.

Sono diversi i testi della Bibbia che riguardano i pellegrinaggi, anche perché tra le
feste di Israele vi erano tre pellegrinaggi obbligatori per tutte le famiglie e tribù (più 
precisamente, obbligatori per i maschi adulti), tre viaggi che comportavano la 
“salita” al monte del Tempio di Gerusalemme: il pellegrinaggio della Festa delle
Capanne, quello di Pasqua, quello di Pentecoste. Anche la piccola famiglia di Gesù 
di Nazaret, come racconta il vangelo di Luca, sale a Gerusalemme per la Pasqua, 
mentre nel vangelo di Giovanni si legge che Gesù ha preso parte a tutti e tre questi 
pellegrinaggi. 
Il Salmo 120 è il secondo dei quindici Salmi delle “salite” o delle “ascensioni”, canti 
corali che accompagnavano i pellegrini che a piedi faticavano non poco per
raggiungere la città santa, che si trova a quasi ottocento metri di altitudine. 
L’orante, già dalla prima frase, invoca l’aiuto di Dio, dal quale solo può venire il 
coraggio di intraprendere un viaggio impegnativo e a volte anche pericoloso.
Perché salire a Gerusalemme? Non è forse più comodo rimanere nelle proprie case
e nei propri villaggi? Il pellegrinaggio – ogni pellegrinaggio – esprime il profondo 
desiderio che alberga in ogni cuore: quello di muoversi, di cambiare, di mettersi in 
cammino per scoprire, durante l’itinerario, tante cose che riguardano la propria vita 
e quella degli altri.
Oggi in molte parti del mondo, e non solo in Giappone, dove è nato questo 
fenomeno, vivono i giovani chiamati hikikomori, che si chiudono in se stessi, non 
escono mai di casa, rifiutano le relazioni sociali, la scuola e il lavoro. Recenti studi 
parlano di un centinaio di migliaia di hikikomori in Italia.
Senza voler giudicare chi vive tale disagio, e immaginando anzi la sofferenza di 
questi giovani e delle loro famiglie, possiamo pensare che a loro manchi 
soprattutto il coraggio: di affrontare la vita con le sue tante contraddizioni, e di 
uscire dalle proprie sicurezze. È più facile e gratificante rimanere nella propria 
comfort zone, mentre uscire fa paura, mette in crisi.
Il pellegrino che decideva di lasciare per un certo periodo di tempo la propria casa 
per andare a Gerusalemme (oppure, oggi, verso altre tappe di pellegrinaggio), si 
esponeva alla fatica e all’imprevisto, e incoraggiava se stesso affidandosi a Dio, che
l’avrebbe protetto da ogni pericolo. Con il suo aiuto – così ci dice il Salmo – Dio 
avrebbe soccorso il viandante, impedendogli di cadere e farsi male, di soffrire i 
sintomi di una insolazione o gli effetti pericolosi e mortali dei raggi lunari (che, come
si credeva allora, potevano addirittura rendere “lunatici”).
Uscire dalla propria casa significa anche avere il coraggio di lasciare i genitori e la 
famiglia, per trovare la propria strada. È curioso che i saggi ebrei interpretassero il 

e chi aspetta il suo giorno di rivoluzione
qualunque vita tu scegli di fare ci vuole
forza, forza e coraggio, coraggio
per chi la notte attraverserà il mare per sbarcare in un giorno migliore
la verità preziosa amica mia
dividiamoci il coraggio che di forza avrai la mia
la verità preziosa amica mia
ci vuole forza, forza e coraggio, coraggio
e coraggio
ci vuole forza, forza e coraggio
per la vita che scegli di fare
per la vita che sta per arrivare
forza, forza e coraggio, coraggio
e forza, forza e coraggio, coraggio
ci vuole forza, forza e coraggio, coraggio
e forza, forza e coraggio, coraggio

Analisi del testo: La canzone è un inno a prendere in mano la propria esistenza con 
coraggio e determinazione per vivere fino in fondo i sogni e le scelte buoni per noi.
Quando si attraversano delusioni e fallimenti, quando sembra di non avere una
direzione o semplicemente quando si vive attendendo dall’esterno un cambiamento,
è forte la tentazione di fermarsi e mollare, rimanendo ai margini della propria esisten-
za. L’autore ci ricorda che, in qualunque circostanza ci troviamo, dalle più disagiate
alle più promettenti, abbiamo sempre bisogno di ritrovare dentro di noi il coraggio di 
un nuovo passo che dà consistenza e speranza alla vita che abbiamo scelto.

CHE SIA BENEDETTA (Fiorella Mannoia, 2017)

Ho sbagliato tante volte nella vita
Chissà quante volte ancora sbaglierò
In questa piccola parentesi infinita quante volte ho chiesto scusa e quante no.
È una corsa che decide la sua meta quanti ricordi che si lasciano per strada
Quante volte ho rovesciato la clessidra
Questo tempo non è sabbia ma è la vita che passa che passa.
Che sia benedetta
Per quanto assurda e complessa ci sembri la vita è perfetta
Per quanto sembri incoerente e testarda se cadi ti aspetta
E siamo noi che dovremmo imparare a tenercela stretta Tenersela stretta
Siamo eterno siamo passi siamo storie
Siamo figli della nostra verità
E se è vero che c’è un Dio e non ci abbandona
Che sia fatta adesso la sua volontà
In questo traffico di sguardi senza meta
In quei sorrisi spenti per la strada
Quante volte condanniamo questa vita

Illudendoci d’averla già capita
Non basta non basta
Che sia benedetta
Per quanto assurda e complessa ci sembri la vita è perfetta
Per quanto sembri incoerente e testarda se cadi ti aspetta
E siamo noi che dovremmo imparare a tenercela stretta a tenersela stretta
A chi trova se stesso nel proprio coraggio
A chi nasce ogni giorno e comincia il suo viaggio
A chi lotta da sempre e sopporta il dolore
Qui nessuno è diverso nessuno è migliore.
A chi ha perso tutto e riparte da zero perché niente finisce quando vivi davvero
A chi resta da solo abbracciato al silenzio A chi dona l’amore che ha dentro
Che sia benedetta
Per quanto assurda e complessa ci sembri la vita è perfetta
Per quanto sembri incoerente e testarda se cadi ti aspetta
E siamo noi che dovremmo imparare a tenercela stretta
A tenersela stretta
Che sia benedetta

Analisi del testo: La canzone celebra il coraggio come una forza trasformativa 
essenziale nella vita di ogni individuo. Attraverso l'accettazione degli errori, la 
valorizzazione del tempo, la scoperta di sé, la resilienza, l'empatia, e l'amore, si può 
sperimentare una profonda trasformazione personale. Il coraggio, dunque, non è
solo la capacità di affrontare le difficoltà, ma anche la capacità di abbracciare la 
vita in tutte le sue sfaccettature, trovando bellezza e significato in ogni esperienza.

TIPY:
Přinášíme několik tipů na téma putování: 

HUDBA A PODCASTY:

We are Family – End Song of Ice Age 4 Continental Drift - ZDE 
When You Believe - BYU Noteworthy - ZDE

LITERÁNÍ TEXTY
POSELSTVÍ SVATÉHO OTCE FRANTIŠKA KE SVĚTOVÉMU DNI 
MLÁDEŽE (2024)  

Při příchodu k bazilice svatého Petra v Římě přecházíte přes náměstí, které je obklopeno 
kolonádou vytvořenou velkým architektem a sochařem Gian Lorenzem Berninim. Celá 
kolonáda vypadá jako velké objetí: jsou to dvě paže otevřené náruče církve, naší matky, která 
přijímá všechny své děti! V nadcházejícím Svatém roce naděje vás všechny vybízím, abyste 
zakusili objetí milosrdného Boha, abyste zakusili jeho odpuštění, prominutí všech našich 
„vnitřních dluhů“, jak se tradovalo v biblických jubileích. A tak se i vy, Bohem přijati a v něm 
znovuzrozeni, stanete otevřenou náručí pro mnoho svých přátel a vrstevníků, kteří potřebují 
skrze vaše přijetí pocítit lásku Boha Otce. Každý z vás věnuje „třeba jen úsměv, gesto 
přátelství, bratrský pohled, upřímné naslouchání, bezplatnou službu s vědomím, že v Ježíšově 
Duchu se to může stát pro ty, kdo to přijmou, plodným semenem naděje, a tak se stanete 
neúnavnými misionáři radosti. Když putujeme, pozvedněme oči víry ke svatým, kteří nás na 
cestě předešli, kteří dosáhli cíle a vydávají nám své povzbudivé svědectví: „Dobrý boj jsem 
bojoval, svůj běh jsem skončil, víru jsem uchoval. Teď mě už jen čeká věnec spravedlnosti, 
který mi v onen den předá Pán, spravedlivý soudce. A nejen mně; stejně tak i všem, kdo 
s láskou čekají na jeho příchod“ (2 Tim 4,7-8). Příklad svatých mužů a žen nás přitahuje 
a podporuje.
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Sono diversi i testi della Bibbia che riguardano i pellegrinaggi, anche perché tra le
feste di Israele vi erano tre pellegrinaggi obbligatori per tutte le famiglie e tribù (più 
precisamente, obbligatori per i maschi adulti), tre viaggi che comportavano la 
“salita” al monte del Tempio di Gerusalemme: il pellegrinaggio della Festa delle
Capanne, quello di Pasqua, quello di Pentecoste. Anche la piccola famiglia di Gesù 
di Nazaret, come racconta il vangelo di Luca, sale a Gerusalemme per la Pasqua, 
mentre nel vangelo di Giovanni si legge che Gesù ha preso parte a tutti e tre questi 
pellegrinaggi. 
Il Salmo 120 è il secondo dei quindici Salmi delle “salite” o delle “ascensioni”, canti 
corali che accompagnavano i pellegrini che a piedi faticavano non poco per
raggiungere la città santa, che si trova a quasi ottocento metri di altitudine. 
L’orante, già dalla prima frase, invoca l’aiuto di Dio, dal quale solo può venire il 
coraggio di intraprendere un viaggio impegnativo e a volte anche pericoloso.
Perché salire a Gerusalemme? Non è forse più comodo rimanere nelle proprie case
e nei propri villaggi? Il pellegrinaggio – ogni pellegrinaggio – esprime il profondo 
desiderio che alberga in ogni cuore: quello di muoversi, di cambiare, di mettersi in 
cammino per scoprire, durante l’itinerario, tante cose che riguardano la propria vita 
e quella degli altri.
Oggi in molte parti del mondo, e non solo in Giappone, dove è nato questo 
fenomeno, vivono i giovani chiamati hikikomori, che si chiudono in se stessi, non 
escono mai di casa, rifiutano le relazioni sociali, la scuola e il lavoro. Recenti studi 
parlano di un centinaio di migliaia di hikikomori in Italia.
Senza voler giudicare chi vive tale disagio, e immaginando anzi la sofferenza di 
questi giovani e delle loro famiglie, possiamo pensare che a loro manchi 
soprattutto il coraggio: di affrontare la vita con le sue tante contraddizioni, e di 
uscire dalle proprie sicurezze. È più facile e gratificante rimanere nella propria 
comfort zone, mentre uscire fa paura, mette in crisi.
Il pellegrino che decideva di lasciare per un certo periodo di tempo la propria casa 
per andare a Gerusalemme (oppure, oggi, verso altre tappe di pellegrinaggio), si 
esponeva alla fatica e all’imprevisto, e incoraggiava se stesso affidandosi a Dio, che
l’avrebbe protetto da ogni pericolo. Con il suo aiuto – così ci dice il Salmo – Dio 
avrebbe soccorso il viandante, impedendogli di cadere e farsi male, di soffrire i 
sintomi di una insolazione o gli effetti pericolosi e mortali dei raggi lunari (che, come
si credeva allora, potevano addirittura rendere “lunatici”).
Uscire dalla propria casa significa anche avere il coraggio di lasciare i genitori e la 
famiglia, per trovare la propria strada. È curioso che i saggi ebrei interpretassero il 

e chi aspetta il suo giorno di rivoluzione
qualunque vita tu scegli di fare ci vuole
forza, forza e coraggio, coraggio
per chi la notte attraverserà il mare per sbarcare in un giorno migliore
la verità preziosa amica mia
dividiamoci il coraggio che di forza avrai la mia
la verità preziosa amica mia
ci vuole forza, forza e coraggio, coraggio
e coraggio
ci vuole forza, forza e coraggio
per la vita che scegli di fare
per la vita che sta per arrivare
forza, forza e coraggio, coraggio
e forza, forza e coraggio, coraggio
ci vuole forza, forza e coraggio, coraggio
e forza, forza e coraggio, coraggio

Analisi del testo: La canzone è un inno a prendere in mano la propria esistenza con 
coraggio e determinazione per vivere fino in fondo i sogni e le scelte buoni per noi.
Quando si attraversano delusioni e fallimenti, quando sembra di non avere una
direzione o semplicemente quando si vive attendendo dall’esterno un cambiamento,
è forte la tentazione di fermarsi e mollare, rimanendo ai margini della propria esisten-
za. L’autore ci ricorda che, in qualunque circostanza ci troviamo, dalle più disagiate
alle più promettenti, abbiamo sempre bisogno di ritrovare dentro di noi il coraggio di 
un nuovo passo che dà consistenza e speranza alla vita che abbiamo scelto.

CHE SIA BENEDETTA (Fiorella Mannoia, 2017)

Ho sbagliato tante volte nella vita
Chissà quante volte ancora sbaglierò
In questa piccola parentesi infinita quante volte ho chiesto scusa e quante no.
È una corsa che decide la sua meta quanti ricordi che si lasciano per strada
Quante volte ho rovesciato la clessidra
Questo tempo non è sabbia ma è la vita che passa che passa.
Che sia benedetta
Per quanto assurda e complessa ci sembri la vita è perfetta
Per quanto sembri incoerente e testarda se cadi ti aspetta
E siamo noi che dovremmo imparare a tenercela stretta Tenersela stretta
Siamo eterno siamo passi siamo storie
Siamo figli della nostra verità
E se è vero che c’è un Dio e non ci abbandona
Che sia fatta adesso la sua volontà
In questo traffico di sguardi senza meta
In quei sorrisi spenti per la strada
Quante volte condanniamo questa vita

Illudendoci d’averla già capita
Non basta non basta
Che sia benedetta
Per quanto assurda e complessa ci sembri la vita è perfetta
Per quanto sembri incoerente e testarda se cadi ti aspetta
E siamo noi che dovremmo imparare a tenercela stretta a tenersela stretta
A chi trova se stesso nel proprio coraggio
A chi nasce ogni giorno e comincia il suo viaggio
A chi lotta da sempre e sopporta il dolore
Qui nessuno è diverso nessuno è migliore.
A chi ha perso tutto e riparte da zero perché niente finisce quando vivi davvero
A chi resta da solo abbracciato al silenzio A chi dona l’amore che ha dentro
Che sia benedetta
Per quanto assurda e complessa ci sembri la vita è perfetta
Per quanto sembri incoerente e testarda se cadi ti aspetta
E siamo noi che dovremmo imparare a tenercela stretta
A tenersela stretta
Che sia benedetta

Analisi del testo: La canzone celebra il coraggio come una forza trasformativa 
essenziale nella vita di ogni individuo. Attraverso l'accettazione degli errori, la 
valorizzazione del tempo, la scoperta di sé, la resilienza, l'empatia, e l'amore, si può 
sperimentare una profonda trasformazione personale. Il coraggio, dunque, non è
solo la capacità di affrontare le difficoltà, ma anche la capacità di abbracciare la 
vita in tutte le sue sfaccettature, trovando bellezza e significato in ogni esperienza.

FILMY:
Některé filmy můžete shlédnout na neziskové křesťanské streamovací platformě Filmana, 
která i filmy pro vás doporučila. Část obsahu je po registraci zdarma, zatímco kompletní 
katalog je dostupný prostřednictvím předplatného.

Human Flow – putování – životní nutnost
Miliony lidí na naší planetě mají extrémně silný důvod opustit svůj domov a vydat se na cestu. Sucho, hlad, 
vybombardovaný dům, zmasakrovaní sousedé, umučený manžel, každodenní střelba, intenzívní  strach o svůj život, 
bolestný strach o život svých dětí. Miliony lidí nemají žádnou jinou možnost,  než zemřít anebo se zapojit do toho, 
čemu v klidech našich bezpečných domovů říkáme migrační krize. Kromě smrti nemají jinou možnost, než se vzdát 
celého svého života, veškeré úspory dát na to,  aby nastoupili do gumového člunu na moři a přes vlny, bouřku 
a utrpení se dostali jinam. Prostě jinam. Celosvětově ceněný a uznávaný umělec Aj Wej-wej byl sám v minulosti 
uprchlíkem. Jeho epický  dokument Human Flow se proto na tragické osudy uprchlíků v dnešní uprchlické krizi dívá 
jinak, než řada z nás. S porozuměním. Dokument bere diváky na cestu s uprchlíky a během hrůzyplné odysey nabízí 
nečekanou lidskou důstojnost, naději a také humor. Mimo to připomíná i fakt, že uprchlické  a migrační lidské vlny 
jsou nedílnou součástí historie 20. století i celé historie. (Bontonfilm)

Nádech pro lásku – putování spolu životem
Nádech pro lásku je životopisný, romantický film. I přes to, že se nám může zdát až neuvěřitelný, tak je natočen podle 
skutečných událostí (dokonce se natáčelo v interiérech,  kde hlavní hrdinové opravdu žili). Film vypráví  osudu 
Robina Cavendishe a jeho ženy  Diany. Celý příběh začíná v poklidu a radosti, v romantice a s bezstarostným životem 
mladých lidí. Vůbec nikoho by nenapadlo ve 28 letech přemýšlet, že  by tuto životní idylku  mohlo něco narušit. Přesně 
toto se ovšem stalo. ZDE celá anotace popis.

Za smrtí – poslední životní pouť 
„Za smrtí“ je vizuálně strhující dílo plné emocí. Od prvních okamžiků snímek vtahuje  diváky do zajímavých 
a poutavých příběhů lidí, kteří zažili tzv. klinickou smrt. Téma  blízké smrti (NDE – Near-Death Experiences) je zde 
zkoumáno skrze svědectví pilota, kajakářky, horolezce, člověka, jenž chtěl spáchat sebevraždu, ale také běžných lidí, 
kteří se ocitli na hranici života a smrti. Film nechává na divákovi, zda těmto příběhům uvěří, či nikoli. 
ZDE celá anotace popis.

Červená želva – životní pouť, koloběh života
 ZDE celá anotace popis.

Zůstaň s námi – pouť k nalezení živého Boha/vztahu s Bohem
Zůstaň s námi je jedinečná komedie Gada Elmaleha, která dokazuje, že humor a hloubka mohou jít ruku v ruce. Gad, 
který se po letech v USA vrací do Francie, musí čelit bouřlivé reakci své židovské rodiny, když zjistí, že konvertoval ke 
katolicismu. Jeho rodiče se zoufale snaží přivést ho zpět k jeho židovským kořenům, což vede k řadě komických, ale 
zároveň dojemných situací. Film brilantně balancuje mezi humorem a dramatem, přičemž odhaluje Gadovo niterné 
hledání víry  a identity. Jeho příběh je nejen plný vtipných momentů, ale také hlubokých otázek o tom, co znamená 
být věřícím a jak skloubit lásku k rodině s vlastním duchovním přesvědčením. Zajímavostí je, že Gad Elmaleh je také 
režisérem snímku a obsadil do něj svou vlastní rodinu – nejen své rodiče, ale i sestru, kteří hrají sami sebe a nesou ve 
filmu svá skutečná jména. Tento osobní přístup dodává snímku ještě autentičtější a emotivnější rozměr. Zůstaň 
s námi je důkazem, že i komedie může mít opravdovou hloubku. Nabízí divákům nejen smích, ale také inspiraci 
a zamyšlení, to vše s jemností a pokorou, které zanechávají trvalý dojem.

Staromódní – pouť k nalezení lásky/toho kým mám být já
Romantický film s křesťanským přesahem, který vás dojme i pobaví. Clay Walsh, známý svými tradičními teoriemi 
o lásce, vede v malém americkém městě obchod se starožitnostmi. Do jeho života vstoupí Amber Hewsonová, 
svobodná a bezstarostná mladá žena, která si pronajímá byt nad jeho obchodem. Sama je překvapená, že ji oslovil 
právě tento muž. Clay, ačkoli si nechce přiznat svou náklonnost k ní, je okouzlen její osobností a spontánností jejího 
života. Oba se pokoušejí překonat své obavy a zahojit rány, když se rozhodnou vstoupit do společného vztahu, 
a to „staromódním způsobem, kdy jsou námluvy stále ještě možné.

„Za smrtí“ je vizuálně strhující dílo plné emocí. Od prvních okamžiků snímek vtahuje 
diváky do zajímavých a poutavých příběhů lidí, kteří zažili tzv. klinickou smrt. Téma 
blízké smrti (NDE – Near-Death Experiences) je zde zkoumáno skrze svědectví pilota, 
kajakářky, horolezce, člověka, jenž chtěl spáchat sebevraždu, ale také běžných lidí, kteří se 
ocitli na hranici života a smrti.

Film nechává na divákovi, zda těmto příběhům uvěří, či nikoli. 

zde celá anotace popis:

https://www.ado.cz/2024/11/26/filmy-ktere-nasyti-dusi-za-smrti-zivot-v-nadeji/

Červená želva – životní pouť, koloběh života

https://filmana.cz/cs/film/25-cervena-zelva/upoutavka

zde celá anotace popis:  https://proboha.cz/magazin/spolecnost/filmana/2024/09/cervena-
zelva-ticha-meditace-o-zivote-svobode-a-prekazkach-na-nasi-ceste/

Zůstaň s námi – pouť k nalezení živého Boha/vztahu s Bohem

https://filmana.cz/cs/film/196-zustan-s-nami/upoutavka

Zůstaň s námi je jedinečná komedie Gada Elmaleha, která dokazuje, že humor a hloubka 
mohou jít ruku v ruce. Gad, který se po letech v USA vrací do Francie, musí čelit bouřlivé 
reakci své židovské rodiny, když zjistí, že konvertoval ke katolicismu. Jeho rodiče se 
zoufale snaží přivést ho zpět k jeho židovským kořenům, což vede k řadě komických, ale 
zároveň dojemných situací.

Film brilantně balancuje mezi humorem a dramatem, přičemž odhaluje Gadovo niterné 
hledání víry a identity. Jeho příběh je nejen plný vtipných momentů, ale také hlubokých 
otázek o tom, co znamená být věřícím a jak skloubit lásku k rodině s vlastním duchovním 
přesvědčením. Zajímavostí je, že Gad Elmaleh je také režisérem snímku a obsadil do něj 
svou vlastní rodinu – nejen své rodiče, ale i sestru, kteří hrají sami sebe a nesou ve filmu 
svá skutečná jména. Tento osobní přístup dodává snímku ještě autentičtější a emotivnější 
rozměr. Zůstaň s námi je důkazem, že i komedie může mít opravdovou hloubku. Nabízí 
divákům nejen smích, ale také inspiraci a zamyšlení, to vše s jemností a pokorou, 
které zanechávají trvalý dojem.

Staromódní – pouť k nalezení lásky/toho kým mám být já

https://filmana.cz/cs/film/42-staromodni/upoutavka

Romantický film s křesťanským přesahem, který vás dojme i pobaví. Clay Walsh, známý 
svými tradičními teoriemi o lásce, vede v malém americkém městě obchod se 
starožitnostmi. Do jeho života vstoupí Amber Hewsonová, svobodná a bezstarostná 
mladá žena, která si pronajímá byt nad jeho obchodem. Sama je překvapená, že ji oslovil 
právě tento muž. Clay, ačkoli si nechce přiznat svou náklonnost k ní, je okouzlen její 
osobností a spontánností jejího života. Oba se pokoušejí překonat své obavy a zahojit 
rány, když se rozhodnou vstoupit do společného vztahu, a to „staromódním způsobem, 
kdy jsou námluvy stále ještě možné.
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https://filmana.cz/cs/kolekce
https://dafilms.cz/film/10467-human-flow
https://filmana.cz/cs/film/57-nadech-pro-lasku/upoutavka
https://www.cirkev.cz/recenze-filmu-nadech-pro-lasku_33421
https://filmana.cz/cs/film/185-za-smrti/upoutavka
https://www.ado.cz/2024/11/26/filmy-ktere-nasyti-dusi-za-smrti-zivot-v-nadeji/
https://filmana.cz/cs/film/25-cervena-zelva/upoutavka
https://proboha.cz/magazin/spolecnost/filmana/2024/09/cervena-zelva-ticha-meditace-o-zivote-svobode-a-prekazkach-na-nasi-ceste/
https://filmana.cz/cs/film/196-zustan-s-nami/upoutavka
https://filmana.cz/cs/film/42-staromodni/upoutavka


1. Coraggio
1.1. Orizzonte tematico

Coraggio: è il soffio vitale, lo slancio prima della corsa; è la forza che lo starter lascia 
nelle gambe un attimo prima della partenza. Coraggio indica l’agire col cuore, il 
compiere il primo passo di un percorso, perché vuol dire portare in avanti, gettare
il cuore oltre l’ostacolo, lasciarsi condurre dal desiderio e quindi dallo sguardo. 
Coraggio è un atteggiamento che riguarda la prospettiva, il motivo che ti spinge a 
metterti in cammino; ha a che fare con le motivazioni che muovono la vita. 
Il pellegrinaggio è la più grande metafora del cambiamento: ti metti in cammino 
perché cambi la tua posizione iniziale, perché ti pensi in modo diverso e per
ripensarti rispetto a te stesso e agli altri ci vuole coraggio: lo fai quando capisci che
la posizione in cui sei non è più sufficiente, non ti basta più.

1.3. Lectio

Dal Salmo 121

Canto delle salite.

Alzo gli occhi verso i monti:
da dove mi verrà l’aiuto?
Il mio aiuto viene dal Signore:
egli ha fatto cielo e terra.

Non lascerà vacillare il tuo piede,
non si addormenterà il tuo custode.
Non si addormenterà, non prenderà sonno
il custode d’Israele.
Il Signore è il tuo custode,
il Signore è la tua ombra
e sta alla tua destra.

Sono diversi i testi della Bibbia che riguardano i pellegrinaggi, anche perché tra le
feste di Israele vi erano tre pellegrinaggi obbligatori per tutte le famiglie e tribù (più 
precisamente, obbligatori per i maschi adulti), tre viaggi che comportavano la 
“salita” al monte del Tempio di Gerusalemme: il pellegrinaggio della Festa delle
Capanne, quello di Pasqua, quello di Pentecoste. Anche la piccola famiglia di Gesù 
di Nazaret, come racconta il vangelo di Luca, sale a Gerusalemme per la Pasqua, 
mentre nel vangelo di Giovanni si legge che Gesù ha preso parte a tutti e tre questi 
pellegrinaggi. 
Il Salmo 120 è il secondo dei quindici Salmi delle “salite” o delle “ascensioni”, canti 
corali che accompagnavano i pellegrini che a piedi faticavano non poco per
raggiungere la città santa, che si trova a quasi ottocento metri di altitudine. 
L’orante, già dalla prima frase, invoca l’aiuto di Dio, dal quale solo può venire il 
coraggio di intraprendere un viaggio impegnativo e a volte anche pericoloso.
Perché salire a Gerusalemme? Non è forse più comodo rimanere nelle proprie case
e nei propri villaggi? Il pellegrinaggio – ogni pellegrinaggio – esprime il profondo 
desiderio che alberga in ogni cuore: quello di muoversi, di cambiare, di mettersi in 
cammino per scoprire, durante l’itinerario, tante cose che riguardano la propria vita 
e quella degli altri.
Oggi in molte parti del mondo, e non solo in Giappone, dove è nato questo 
fenomeno, vivono i giovani chiamati hikikomori, che si chiudono in se stessi, non 
escono mai di casa, rifiutano le relazioni sociali, la scuola e il lavoro. Recenti studi 
parlano di un centinaio di migliaia di hikikomori in Italia.
Senza voler giudicare chi vive tale disagio, e immaginando anzi la sofferenza di 
questi giovani e delle loro famiglie, possiamo pensare che a loro manchi 
soprattutto il coraggio: di affrontare la vita con le sue tante contraddizioni, e di 
uscire dalle proprie sicurezze. È più facile e gratificante rimanere nella propria 
comfort zone, mentre uscire fa paura, mette in crisi.
Il pellegrino che decideva di lasciare per un certo periodo di tempo la propria casa 
per andare a Gerusalemme (oppure, oggi, verso altre tappe di pellegrinaggio), si 
esponeva alla fatica e all’imprevisto, e incoraggiava se stesso affidandosi a Dio, che
l’avrebbe protetto da ogni pericolo. Con il suo aiuto – così ci dice il Salmo – Dio 
avrebbe soccorso il viandante, impedendogli di cadere e farsi male, di soffrire i 
sintomi di una insolazione o gli effetti pericolosi e mortali dei raggi lunari (che, come
si credeva allora, potevano addirittura rendere “lunatici”).
Uscire dalla propria casa significa anche avere il coraggio di lasciare i genitori e la 
famiglia, per trovare la propria strada. È curioso che i saggi ebrei interpretassero il 

e chi aspetta il suo giorno di rivoluzione
qualunque vita tu scegli di fare ci vuole
forza, forza e coraggio, coraggio
per chi la notte attraverserà il mare per sbarcare in un giorno migliore
la verità preziosa amica mia
dividiamoci il coraggio che di forza avrai la mia
la verità preziosa amica mia
ci vuole forza, forza e coraggio, coraggio
e coraggio
ci vuole forza, forza e coraggio
per la vita che scegli di fare
per la vita che sta per arrivare
forza, forza e coraggio, coraggio
e forza, forza e coraggio, coraggio
ci vuole forza, forza e coraggio, coraggio
e forza, forza e coraggio, coraggio

Analisi del testo: La canzone è un inno a prendere in mano la propria esistenza con 
coraggio e determinazione per vivere fino in fondo i sogni e le scelte buoni per noi.
Quando si attraversano delusioni e fallimenti, quando sembra di non avere una
direzione o semplicemente quando si vive attendendo dall’esterno un cambiamento,
è forte la tentazione di fermarsi e mollare, rimanendo ai margini della propria esisten-
za. L’autore ci ricorda che, in qualunque circostanza ci troviamo, dalle più disagiate
alle più promettenti, abbiamo sempre bisogno di ritrovare dentro di noi il coraggio di 
un nuovo passo che dà consistenza e speranza alla vita che abbiamo scelto.

CHE SIA BENEDETTA (Fiorella Mannoia, 2017)

Ho sbagliato tante volte nella vita
Chissà quante volte ancora sbaglierò
In questa piccola parentesi infinita quante volte ho chiesto scusa e quante no.
È una corsa che decide la sua meta quanti ricordi che si lasciano per strada
Quante volte ho rovesciato la clessidra
Questo tempo non è sabbia ma è la vita che passa che passa.
Che sia benedetta
Per quanto assurda e complessa ci sembri la vita è perfetta
Per quanto sembri incoerente e testarda se cadi ti aspetta
E siamo noi che dovremmo imparare a tenercela stretta Tenersela stretta
Siamo eterno siamo passi siamo storie
Siamo figli della nostra verità
E se è vero che c’è un Dio e non ci abbandona
Che sia fatta adesso la sua volontà
In questo traffico di sguardi senza meta
In quei sorrisi spenti per la strada
Quante volte condanniamo questa vita

Illudendoci d’averla già capita
Non basta non basta
Che sia benedetta
Per quanto assurda e complessa ci sembri la vita è perfetta
Per quanto sembri incoerente e testarda se cadi ti aspetta
E siamo noi che dovremmo imparare a tenercela stretta a tenersela stretta
A chi trova se stesso nel proprio coraggio
A chi nasce ogni giorno e comincia il suo viaggio
A chi lotta da sempre e sopporta il dolore
Qui nessuno è diverso nessuno è migliore.
A chi ha perso tutto e riparte da zero perché niente finisce quando vivi davvero
A chi resta da solo abbracciato al silenzio A chi dona l’amore che ha dentro
Che sia benedetta
Per quanto assurda e complessa ci sembri la vita è perfetta
Per quanto sembri incoerente e testarda se cadi ti aspetta
E siamo noi che dovremmo imparare a tenercela stretta
A tenersela stretta
Che sia benedetta

Analisi del testo: La canzone celebra il coraggio come una forza trasformativa 
essenziale nella vita di ogni individuo. Attraverso l'accettazione degli errori, la 
valorizzazione del tempo, la scoperta di sé, la resilienza, l'empatia, e l'amore, si può 
sperimentare una profonda trasformazione personale. Il coraggio, dunque, non è
solo la capacità di affrontare le difficoltà, ma anche la capacità di abbracciare la 
vita in tutte le sue sfaccettature, trovando bellezza e significato in ogni esperienza.

Ikona přátelství

Ikona přátelství je jednou z nejoblíbenějších ikon v Taizé, pochází z šestého 
století z Egypta a její originál je uložen v pařížském Louvre. Vidíme na ní Ježíše 
– zachránce, kterého můžeme rozpoznat podle kříže ve svatozáři. V levé ruce 
drží evangeliář a svou pravou ruku pokládá láskyplně na ramena svého přítele.

Gustav Klimt, Strom života, 1909

Jedná se o dekorativní malbu zobrazující velký stylizovaný strom, jehož kořeny a větve se proplétají 
v ornamentálním vzoru. Strom na obraze představuje koncept spojení všech živých bytostí a neustálého růstu. 
Proplétající se kořeny a větve symbolizují, jak jsou životy a zkušenosti jednotlivců propojeny a jak je osobní 
a kolektivní růst vzájemně propojeným procesem. Klimtův strom je symbolem života, vývoje a kontinuity. Jeho 
zakřivené tvary a zlaté ornamenty připomínají krásu a složitost života a jeho vztahů a naznačují, že hledání smyslu 
a naplnění probíhá prostřednictvím spojení a interakce.
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Auguste Rodin, Myslitel, 1880

Jedná se o sochu představující sedícího muže, který je hluboce ponořen do svých 
myšlenek. Poloha a výraz muže naznačují intenzivní přemýšlení, téměř jako by se 
snažil pochopit smysl své existence nebo světa kolem sebe. Tato meditativní póza 
symbolizuje proces vnitřního hledání. Prostřednictvím fyzického ztvárnění 
myšlenek Rodin zachycuje podstatu filozofického tázání a rozjímání, čímž se socha 
stává trvalým symbolem lidské touhy porozumět světu i sobě samému.



1.8. Filmografia

Comandante - Regia di Edoardo De Angelis - 2023
Il film, tratto da una storia vera, racconta l’avvincente storia del comandante Salva-
tore Todaro che nell’ottobre 1940, durante la Seconda guerra mondiale, mentre 
navigava attraverso l’Oceano Atlantico a capo del sommergibile Cappellini, colpì ed
affondò un cargo belga carico di materiale bellico. Nello scontro il comandante fa 
proprio lo sguardo ed il sentire dell’altro e aiuta i suoi a riconoscere nel nemico “un 
cuore che pulsa, proprio come in noi”, allora, disubbidendo agli ordini dei superiori e 
alle leggi belliche in nome della solidarietà universale che porta a fare proprio lo 
sguardo ed il sentire dell’altro, trova il coraggio di salvare l’equipaggio nemico,
rischiando l’incolumità personale e dei suoi uomini perché anche se siamo in guerra
rimaniamo uomini per cui “affondiamo il ferro nemico senza pietà, ma l’uomo, l’uomo
lo salviamo” sempre.

Perfetti Sconosciuti - Regia di Paolo Genovese - 2016
Se dovessimo provare a comprendere cosa sia, ed anche cosa non sia il coraggio, 
avremmo sicuramente bisogno di dedicarci questo film. Nella vita di ciascun prota-
gonista emerge un modo di nascondere o di far emergere il coraggio; a partire da
quella spinta-gioco di non temere il rendere pubblico ogni messaggio ed ogni 
chiamata. Lungi dal voler canonizzare storie di bugie, tradimenti, fallimenti genitoria-
li, false promesse, poco chiare amicizie, troviamo in alcuni spaccati, molto ricorrenti, 
grandi esempi di coraggio. Il coraggio di decidere di andare in analisi per il bene della
propria moglie, subendone ancora le offese; il coraggio di difendere un amico 
addossandosi il suo grande segreto e di pagarne le conseguenze; il coraggio di 
chiedere scusa; il coraggio di troncare una relazione per amore di una figlia che non
riesce ad esprimere le proprie emozioni; il coraggio di saper dire di “no” per un bene 
maggiore, anche se un po’ più lontano.
I protagonisti vivono e ci aiutano a vivere un cammino che porta con sè un cambia-
mento, un cambiamento che tocca le relazioni, le amicizie, i valori, le cose in cui
crediamo fermamente. E poi: l’ultimo grande coraggio: accettare di cambiare o
lasciare tutto così come era?

Braveheart - Cuore impavido - Regia di Mel Gibson - 1995
Questo film racconta la storia di William Wallace e la sua lotta per la libertà della
Scozia. Ci mostra come parlare a cuore aperto a chi ormai è scoraggiato.  
Il discorso sulla libertà: https://www.youtube.com/watch?v=4XgO5yzJij8

L'attimo fuggente (Dead Poets Society) - Regia di Peter Weir - 1989
Ambientato in una rigida scuola preparatoria maschile negli anni 50, il film segue la
storia di un gruppo di studenti che incontrano il nuovo professore di letteratura ingle-
se, John Keating. Keating utilizza metodi di insegnamento non convenzionali,
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Papež František, CHRISTUS VIVIT, 2019 (článek 163–164)

Váš duchovní růst se projevuje především v bratrské, velkorysé a milosrdné 
lásce. Svatý Pavel říká: „Kéž vám Pán dá růst a rozhojňovat se v lásce mezi 
sebou a ke všem, jako se rozhojňuje naše láska k vám“ (1 Sol 3,12). Kéž stále 
více zakoušíte onu "extázi", která spočívá v tom, že vycházíte ze sebe, abyste 
hledali dobro druhých, a to až k položení vlastního života.
Když se setkání s Bohem nazývá „extází“, je to proto, že nás vytahuje z nás 
samých a pozvedá nás, uchvácené Boží láskou a krásou. Můžeme však být 
také vyvedeni ze sebe samých, abychom rozpoznali krásu skrytou v každé 
lidské bytosti, její důstojnost, její velikost jako Božího obrazu a Otcova dítěte. 
Duch svatý nás chce postrčit, abychom vyšli ze sebe, abychom s láskou 
zahrnuli druhé a hledali jejich dobro. Proto je vždy lepší žít svou víru 
společně a vyjadřovat svou lásku v komunitním životě, sdílet svou 
náklonnost, svůj čas, svou víru a své starosti s ostatními mladými lidmi. 
Církev nabízí mnoho různých prostorů pro život víry ve společenství, protože 
společně je vše snazší.
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• Pomodli se „pancíř sv. Patrika“
• Zúčastni se společné události, ať už růžence ve farnosti, mše svaté přes týden,

studentské mše svaté, akce připravované mladými z tvého okolí, školy nebo města.
• Poděl se s někým druhým o své radosti a bolesti a také naslouchej druhému, co právě

prožívá.
• Hra pro společenství: létající koberec  (dá se motivovat i jako loďka na vodě, kterou

potřebujeme obrátit zpět, bez toho, že bychom někoho ztratili)

contrario del coraggio, ma è una delle emozioni principali che ha accompagnato
l’uomo per una grande parte della sua evoluzione. Oggi sembra dover essere
nascosta, allontanata, vinta da una superiorità sempre ostentata, dimenticandoci 
della nostra caducità e del fatto che nell’altro io confido “è quando sono debole che 
sono forte!” (2Cor. 12,10). Negli altri quindi si fonda il nostro coraggio, mettendo nelle
loro mani la nostra paura, la nostra incertezza.
Azione: A turno una persona del gruppo sale sopra una sedia (i più coraggiosi sopra
un tavolo) in piedi guardando dritto davanti a sé. Una volta posizionata, questa 
chiama dietro a sé 6/8 amici che si mettono a coppie, uno difronte l’altro, dietro alla
persona in piedi, allungando le braccia e afferrando le mani della persona della 
coppia davanti a loro. Si sistemano in ginocchio se la persona è sulla sedia, in piedi se 
è sopra il tavolo. La persona in piedi sopra il tavolo, stende le braccia in alto, inarca la
schiena, irrigidisce le gambe e si lascia cadere all’indietro, presa dalle persone dietro
di lei. Applauso del resto del gruppo che sancisce la conclusione dell’atto coraggioso.
Riflessione: Quando sono coraggioso? ti sei mai abbandonato nelle braccia di qual-
cuno? Ricorda un’esperienza nella tua vita. A chi hai affidato il tuo coraggio? perché 
hai scelto proprio quelle persone? Da chi sei stato scelto? te lo aspettavi? Sei stato 
forte perché vivevi nella certezza di essere preso, lasci questa possibilità anche al
buon Dio? 
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https://www.pastorace.cz/clanky/pancir-sv-patrika
https://www.hranostaj.cz/hra1162


1. Coraggio
1.1. Orizzonte tematico

Coraggio: è il soffio vitale, lo slancio prima della corsa; è la forza che lo starter lascia 
nelle gambe un attimo prima della partenza. Coraggio indica l’agire col cuore, il 
compiere il primo passo di un percorso, perché vuol dire portare in avanti, gettare
il cuore oltre l’ostacolo, lasciarsi condurre dal desiderio e quindi dallo sguardo. 
Coraggio è un atteggiamento che riguarda la prospettiva, il motivo che ti spinge a 
metterti in cammino; ha a che fare con le motivazioni che muovono la vita. 
Il pellegrinaggio è la più grande metafora del cambiamento: ti metti in cammino 
perché cambi la tua posizione iniziale, perché ti pensi in modo diverso e per
ripensarti rispetto a te stesso e agli altri ci vuole coraggio: lo fai quando capisci che
la posizione in cui sei non è più sufficiente, non ti basta più.

1.3. Lectio

Dal Salmo 121

Canto delle salite.

Alzo gli occhi verso i monti:
da dove mi verrà l’aiuto?
Il mio aiuto viene dal Signore:
egli ha fatto cielo e terra.

Non lascerà vacillare il tuo piede,
non si addormenterà il tuo custode.
Non si addormenterà, non prenderà sonno
il custode d’Israele.
Il Signore è il tuo custode,
il Signore è la tua ombra
e sta alla tua destra.

Sono diversi i testi della Bibbia che riguardano i pellegrinaggi, anche perché tra le
feste di Israele vi erano tre pellegrinaggi obbligatori per tutte le famiglie e tribù (più 
precisamente, obbligatori per i maschi adulti), tre viaggi che comportavano la 
“salita” al monte del Tempio di Gerusalemme: il pellegrinaggio della Festa delle
Capanne, quello di Pasqua, quello di Pentecoste. Anche la piccola famiglia di Gesù 
di Nazaret, come racconta il vangelo di Luca, sale a Gerusalemme per la Pasqua, 
mentre nel vangelo di Giovanni si legge che Gesù ha preso parte a tutti e tre questi 
pellegrinaggi. 
Il Salmo 120 è il secondo dei quindici Salmi delle “salite” o delle “ascensioni”, canti 
corali che accompagnavano i pellegrini che a piedi faticavano non poco per
raggiungere la città santa, che si trova a quasi ottocento metri di altitudine. 
L’orante, già dalla prima frase, invoca l’aiuto di Dio, dal quale solo può venire il 
coraggio di intraprendere un viaggio impegnativo e a volte anche pericoloso.
Perché salire a Gerusalemme? Non è forse più comodo rimanere nelle proprie case
e nei propri villaggi? Il pellegrinaggio – ogni pellegrinaggio – esprime il profondo 
desiderio che alberga in ogni cuore: quello di muoversi, di cambiare, di mettersi in 
cammino per scoprire, durante l’itinerario, tante cose che riguardano la propria vita 
e quella degli altri.
Oggi in molte parti del mondo, e non solo in Giappone, dove è nato questo 
fenomeno, vivono i giovani chiamati hikikomori, che si chiudono in se stessi, non 
escono mai di casa, rifiutano le relazioni sociali, la scuola e il lavoro. Recenti studi 
parlano di un centinaio di migliaia di hikikomori in Italia.
Senza voler giudicare chi vive tale disagio, e immaginando anzi la sofferenza di 
questi giovani e delle loro famiglie, possiamo pensare che a loro manchi 
soprattutto il coraggio: di affrontare la vita con le sue tante contraddizioni, e di 
uscire dalle proprie sicurezze. È più facile e gratificante rimanere nella propria 
comfort zone, mentre uscire fa paura, mette in crisi.
Il pellegrino che decideva di lasciare per un certo periodo di tempo la propria casa 
per andare a Gerusalemme (oppure, oggi, verso altre tappe di pellegrinaggio), si 
esponeva alla fatica e all’imprevisto, e incoraggiava se stesso affidandosi a Dio, che
l’avrebbe protetto da ogni pericolo. Con il suo aiuto – così ci dice il Salmo – Dio 
avrebbe soccorso il viandante, impedendogli di cadere e farsi male, di soffrire i 
sintomi di una insolazione o gli effetti pericolosi e mortali dei raggi lunari (che, come
si credeva allora, potevano addirittura rendere “lunatici”).
Uscire dalla propria casa significa anche avere il coraggio di lasciare i genitori e la 
famiglia, per trovare la propria strada. È curioso che i saggi ebrei interpretassero il 

primo versetto del Salmo («Alzo gli occhi verso i monti») giocando sull’assonanza 
tra le parole ebraiche harim (monti) e horim (genitori): «R. Shemuel disse: Alzo gli 
occhi verso i monti, cioè ai genitori, a chi mi ha insegnato e a chi mi ha concepito». 
Il Salmo sembra dirci che i genitori, a un certo punto del percorso, devono lasciare
i figli che stanno uscendo per il loro viaggio. È il Dio di Israele, piuttosto, ad assumere
il ruolo di un vero e proprio compagno di cammino, di un amico che “sta alla tua 
destra”, un amico dal quale verrà l’aiuto. 

2. Abito
2.1. Orizzonte tematico

Abito: è quello che usiamo per definirci. È la scelta accurata di una “maschera”, che
costringe gli altri a guardarci attraverso questo filtro, è il modo per nascondersi o 
per uscire allo scoperto. Come nel caso di Giovanni, che si copriva di pelli di 
cammello, o com’è la conchiglia per il pellegrino. Sempre di più oggi l’outfit esprime
quello che sei, manifesta la tua unicità e dice che il corpo non è qualcosa di aggiunto 
alla personalità, al contrario quello che siamo è definito dal modo in cui scegliamo 
di mostrarci agli altri. L’abito è il modo di comunicare con il mondo come siamo e
rivela come spesso le maschere o il semplice voler apparire indebolisca la propria 
identità. È perciò necessario spogliare questa dimensione da tutti gli artifici che non 
danno ragione della propria identità, mantenendo però quelli che diventano vie
d’accesso per la propria interiorità. Allo stesso tempo per il pellegrino 
l’equipaggiamento è l’esercizio per raggiungere l’essenziale. L’essenziale indica il 
ricercare nella vita non ciò che devo mettermi addosso, ma ciò di cui devo rivestire
la mia esistenza; la ricerca dell’abito giusto implica il definire dove abito, il sentirmi 
a casa anche per strada. Durante il pellegrinaggio devo riuscire a ritrovarmi nel mio 
essere pur trovandomi lontano da casa.

2.2. Domande per la riflessione

2.3. Lectio

Dal Vangelo secondo Matteo (10, 9-10)

In quel tempo, Gesù disse ai suoi dodici discepoli: «Non procuratevi oro né argento 
né denaro nelle vostre cinture, né sacca da viaggio, né due tuniche, né sandali, né 
bastone, perché chi lavora ha diritto al suo nutrimento»

Come vestirsi per un viaggio o un pellegrinaggio, cosa mettere in valigia, e cosa 
lasciare a casa?
Se ora siamo abituati a portare con noi, e a caricare nel bagagliaio dell’auto o 
imbarcare in aereo o in nave comodi trolleys o capienti zaini da spalla, una volta 
non era così semplice viaggiare.
Gesù fornisce ai suoi discepoli alcune indicazioni a tal riguardo, rivolgendosi ai 
dodici discepoli, gli “apostoli”, che devono precederlo per annunciare il Regno di Dio.
Gesù chiede loro di portare, in quello speciale viaggio missionario, l’essenziale. Nel 
nostro tempo siamo invece più abituati al superfluo, e capita non di rado di portare
con noi anche quello che non ci servirà, e che scopriremo – al ritorno dal viaggio – 
che non è servito a nulla, perché in fondo bastava meno, molto meno, e quanto 
abbiamo portato con noi ci ha solo appesantiti.
Le indicazioni riguardanti l’attrezzatura per il pellegrinaggio missionario sono 
precise ed esigenti. 
Anzitutto riguardano il denaro. Il denaro può essere utile, ma Gesù sa bene che
spesso i soldi possono alterare le relazioni e addirittura falsarle. Non avere oro o 
argento significa, soprattutto, fidarsi di Dio, e se oggi è impensabile intraprendere
in questo modo un qualsiasi pellegrinaggio (bisogna pur pagare il biglietto, 
prenotare un albergo e i mezzi di trasporto), affidarsi alla Provvidenza implica 
almeno lasciare che Dio ci sorprenda, e che intervenga lì, in modo misterioso e
inaspettato, nelle cose che in fondo sono le più importanti, quelle che non si possono 
comprare: ad esempio, con gli incontri e le amicizie che nascono durante un 
cammino fatto insieme.
Le indicazioni di viaggio, poi, riguardano il bagaglio, che non deve essere pesante e
riempito di cose. Intraprendere un pellegrinaggio pensando di poter portare tutto 
quello che si ha, o si sa, significa essere pieni di sé, e credere di non aver altro da 
ricevere o da imparare. 
Ed eccoci all’abito, il vestito. Serve, infatti, non fare conto sulle scorte, perché – dice
Gesù ai suoi discepoli – la doppia biancheria non serve. Il Signore chiede di portare
una sola tunica, per potersi fidare di un Padre che non farà mancare nulla a coloro 
che lo amano. In fondo, chiede ai suoi discepoli di presentarsi per quello che sono, 
senza appesantimenti, senza voler apparire in altro modo, senza maschere, senza 
trucco.
Gesù, detto in altro modo, non vuole che il viaggio missionario dei suoi discepoli 
venga programmato troppo, che questi abbiano le calzature perfette, che siano 
vestiti di tutto punto, magari anche con un bastone per difendersi da eventuali 
aggressioni. L’equipaggiamento essenziale che possono portare, invece, deve
mostrare che il vangelo è gratuito e non esige pagamenti, come anche che il 

messaggio del Regno di Dio è credibile solo se viene fatto sobriamente, con quella 
povertà che Gesù stesso ha vissuto.
Le parole di Gesù, l’abbiamo detto, sono indirizzate ai suoi missionari, ma le sue
indicazioni possono essere utili per ogni pellegrinaggio. Viaggiare “leggeri”, senza 
pensare di prevedere tutto in anticipo, accogliendo anche gli inevitabili imprevisti, 
senza pensare di aver sempre tutto quanto serve, è un segno di fiducia nei 
compagni di viaggio (che interverranno in aiuto, se necessario), di fiducia nella vita, 
di fiducia in Dio.

3. Senso e Con-senso 
3.1. Orizzonte tematico

Senso e Con-senso: il senso della strada, come quello della vita, è quello di 
ri-trovare gli altri, di cercare vie da percorrere insieme, condividendo passi e
ragioni per camminare. Nonostante le diverse provenienze e le differenze che ci 
distinguono è possibile vivere una relazione piena, per cui ci si sappia accogliere
reciprocamente, che impegni a trovare soluzioni che aiutino ciascuno a scorgere il 
proprio posto, la propria strada nella vita. 
È una questione di fede che fa passare dall’adesione personale a un progetto più 
grande, al riconoscere gli altri che si incontrano prima, davanti, accanto a noi. 
Questo ci dice che il cammino implica sempre una scelta che sia condivisibile e
condivisa.
Il senso è quell’elemento imprescindibile della vita del battezzato, che non cerca un 
percorso in solitaria, al contrario impegna ad incontrare Cristo e a riconoscerlo nei 
volti e nelle vite di coloro che gli sono accanto.

3.2. Domande per la riflessione

3.3. Lectio

Dal Vangelo secondo Luca (9, 51-56)

Mentre stavano compiendosi i giorni in cui sarebbe stato elevato in alto, egli prese 
la ferma decisione di mettersi in cammino verso Gerusalemme e mandò messag-
geri davanti a sé. Questi si incamminarono ed entrarono in un villaggio di Samarita-
ni per preparargli l’ingresso. Ma essi non vollero riceverlo, perché era chiaramente 
in cammino verso Gerusalemme. Quando videro ciò, i discepoli Giacomo e Giovan-
ni dissero: «Signore, vuoi che diciamo che scenda un fuoco dal cielo e li consumi?». 
Si voltò e li rimproverò. E si misero in cammino verso un altro villaggio.

Decidere di andare in pellegrinaggio significa anche cercare un senso ulteriore alla 
nostra fede. Non che ci manchino le basi, o le certezze, o gli indizi per dire quello in 
cui crediamo, e viverlo. Ma il camminare porta con sé un’esperienza che permette
di passare dall’astrazione a un altro modo di vivere la fede o di esprimerla.
Il pellegrinaggio, a guardar bene, è comunque un viaggio, e un viaggio è metafora 
dell’intera esistenza umana, come hanno ben compreso i testi di ogni letteratura. 
Basti pensare al viaggiatore per antonomasia, Ulisse, che sia quello di Omero o 
quello di James Joyce, o al viaggio di formazione della letteratura romantica 
tedesca, quello, ad esempio, di Joseph Von Eichendorff, che nel romanzo Vita di un 
perdigiorno racconta di come una mattina di primavera, svegliatosi, un giovane
decida di iniziare un viaggio per il mondo, portando con sé solo il suo violino. 
Nella letteratura biblica, poi, il popolo di Israele si autocomprende come una 
nazione “nomade” («Mio padre era un Arameo errante»), e così anche i cristiani 
vengono descritti come “stranieri e pellegrini” da una bella definizione che si trova 
nella Prima lettera di Pietro. 
Anche per Gesù il pellegrinaggio, l’ultimo pellegrinaggio della sua vita, quello a 
Gerusalemme, ha rappresentato uno snodo importante, un punto di svolta. Una 
metafora, cioè, della sua esistenza terrena.
I vangeli – in particolare quello secondo Giovanni – ci narrano dei tre pellegrinaggi 
a Gerusalemme a cui Gesù ha preso parte (quello delle Capanne, di Pasqua e di 
Pentecoste), ma c’è un vangelo, quello di Luca, che si sofferma proprio sull’inizio 
dell’ultimo pellegrinaggio a Gerusalemme, che l’avrebbe condotto non solo alla 
città santa per la Pasqua, ma anche alla sua morte e risurrezione. Anzitutto, questo 
inizio è segnalato in modo solenne: Gesù è ritratto come il “Servo” obbediente “del 
Signore”, di cui parlava un tempo il profeta Isaia, servo che “indurisce la sua faccia” 
per affrontare le avversità che da lì a poco avrebbe incontrato. Secondariamente, 
l’evangelista Luca racconta che il viaggio verso Gerusalemme è ostacolato, da 
subito, da coloro che non vogliono accogliere Gesù, proprio perché si stava 
recando a Gerusalemme.
È come se ora emergessero ancora di più quelle opposizioni con le quali il Signore
ha già dovuto fare i conti, ma che da questo momento diventeranno sempre più 
importanti: il consenso, che all’inizio il Messia riceveva per i miracoli che compiva e
per le parole che diceva, ora sta per trasformarsi nel rifiuto da parte di molti. 
Ciononostante, Gesù “indurisce il volto”, prende la ferma decisione di andare in 

pellegrinaggio, costi quel che costi.
Il racconto di Luca è interessante anche perché, se è noto il termine del viaggio, 
Gerusalemme, è difficile determinare l’itinerario che viene seguito da Gesù e dai 
suoi discepoli: si è osservato che molto più avanti nel vangelo Gesù si trova 
praticamente ancora allo stesso posto da cui è partito. Luca però non ha perso il filo 
del discorso, ma in questo modo insiste particolarmente su un tratto del ministero 
dei Gesù: il viaggio verso Gerusalemme quasi non finisce mai, in modo che il 
Maestro possa portare avanti il suo insegnamento. Un insegnamento continuo, 
itinerante, fatto con esperienze e non solo con parole.
Interessano di meno l’itinerario o i dettagli: il viaggio è un viaggio di formazione, sia 
per i discepoli, ma anche per Gesù, che inizia a “camminare verso la sofferenza”. I 
discepoli impareranno a stare con lui, e a stare con se stessi, ad ascoltarsi, a dare, 
cioè, un senso anche alle loro sofferenze e prove, che si porteranno – è inevitabile
– come bagaglio del proprio pellegrinaggio.

4. Popolo
4.1. Orizzonte tematico

Popolo: Siamo un popolo di pellegrini, come Israele in viaggio verso la terra 
promessa, come la prima comunità cristiana che partendo dall’insediamento degli 
apostoli si ritrova a pensarsi come un noi, dove la chiamata di ciascuno è vissuta 
dentro un’appartenenza comune e reciproca. Essere in cammino come popolo 
significa bandire dalla nostra prassi ogni tipo di delega e impegnarsi in una 
costante pratica educativa, che aiuti tutti a crescere verso la meta della vita piena. 
L’essere popolo non esclude nessuno: “popolo” è un collettivo, è cioè parola 
inclusiva, che si esprime al singolare, ma esprime il concetto di essere tanti in un 
intero, in un unico corpo.

4.2. Domande per la riflessione

4.3. Lectio

Dalla Genesi (12, -6)

Il Signore disse ad Abram: «Vattene dalla tua terra, dalla tua parentela e dalla
casa di tuo padre, verso la terra che io ti indicherò. Farò di te una grande nazione e 
ti benedirò, renderò grande il tuo nome e possa tu essere una benedizione. Bene-
dirò coloro che ti benediranno e coloro che ti malediranno maledirò, e in te si diran-
no benedette tutte le famiglie della terra». Allora Abram partì, come gli aveva
ordinato il Signore, e con lui partì Lot. Abram aveva settantacinque anni quando 
lasciò Carran. Abram prese la moglie Sarài e Lot, figlio di suo fratello, e tutti i beni 
che avevano acquistati in Carran e tutte le persone che lì si erano procurate e si 
incamminarono verso la terra di Canaan. Arrivarono nella terra di Canaan e Abram 
la attraversò fino alla località di Sichem, presso la Quercia di Morè. Nella terra si 
trovavano allora i Cananei.

Ci sono pellegrinaggi e pellegrinaggi. Quelli del popolo di Israele, il popolo di Gesù, 
portavano a Gerusalemme, dove si risiedeva per qualche giorno. Il viaggio poteva 
durare anche settimane, ma poi si tornava nella propria casa. 
Altri popoli e nazioni, uomini e donne di altre religioni, oggi visitano i loro diversi 
luoghi santi: la Mecca, Varanasi, i templi buddisti, shintoisti, e così via.
Vi è però anche un’altra forma di pellegrinaggio, quello a cui sono obbligati molti 
popoli. Sono i “pellegrinaggi” delle migrazioni. Causati dalle guerre, dai 
cambiamenti climatici, dalla ricerca del lavoro, sono comunque, a veder bene, 
pellegrinaggi a cui si può comunque attribuire un significato religioso.
Se leggiamo la Bibbia, infatti, ci accorgiamo che la storia della salvezza inizia come
fenomeno migratorio, dentro una migrazione e con un popolo migrante. Abramo e
Sara con tutto il loro clan escono, infatti, non solo dalla loro terra di origine, Carran, 
ma anche quando arrivano nella Terra della promessa sono nuovamente costretti 
ad abbandonarla e a migrare a causa di una carestia. In tutti questi movimenti, Dio 
non abbandona le famiglie migranti, che pure sono sottoposte a pericoli e rischi 
gravi come quello di perdere anche la vita. A causa di un’altra carestia, poi, tutti i 
figli di Israele devono chiedere ospitalità all’Egitto e sono costretti a rimanervi per
quattrocento anni, fino a quando, per la dura oppressione del regime di un faraone, 
gli Ebrei potranno con Mosè tornare proprio là da dove erano venuti.
Immigrati sono presenti anche tra gli antenati di Gesù di Nazaret, come una 
straniera, Rut, di cui si parla nella genealogia di Gesù nel vangelo secondo Matteo. 
Appartenente a una delle etnie considerate tra i popoli nemici di Israele, i Moabiti, 
dopo la morte del marito, originario di Betlemme, Rut emigra con la suocera, 
anch’essa vedova, per andare ad abitare dove sperava di trovare il pane. Lì Rut 
lavora umilmente raccogliendo gli avanzi della mietitura dell’orzo, aiutando in 
questo modo la suocera e facendosi stimare, nonostante i pregiudizi da parte dei 
betlemmiti. 
Il suo pellegrinaggio, forzato e compiuto in estrema povertà, conduce Rut non 
lontano da Gerusalemme (Betlemme e Gerusalemme distano tra loro pochi 
chilometri), ma il libro che ne racconta la storia non dice che lei abbia mai visitato il 

santuario del Dio di Israele: è una straniera, non può varcare la soglia di quel luogo 
sacro per gli ebrei. 
Ma da quel viaggio forzato verrà una grande speranza: con Rut continuerà la 
discendenza di Davide, perché dal suo matrimonio con un uomo di Betlemme
nascerà un figlio, dal quale discenderà Iesse, il padre del futuro re di Israele, Davide. 
Nella linea genealogica di Gesù «figlio di Davide» vi è dunque una straniera 
Moabita, giunta nella Terra d’Israele per trovare pane e lavoro, e che in quella terra 
genera una speranza per il popolo di Dio e per tutti i popoli del mondo. 
Ci sono pellegrinaggi e pellegrinaggi, quelli scelti e programmati verso destinazioni 
sicure, e che gli esperti farebbero rientrare magari nella categoria del cosiddetto 
“turismo religioso”. Ci sono altri pellegrinaggi, quelli di interi popoli; pellegrinaggi che
nessuno vorrebbe mai intraprendere, perché portano famiglie a lasciare la propria 
terra e la propria casa. Proprio come racconta la Bibbia, dicendo che la storia della 
salvezza inizia così.




